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Совместный проект 
Синодального отдела 
по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
и Сергиево-Посадского 
благочиния 
Московской Епархии

История Казанской иконы 
Божией Матери начинается 
в XVI веке. При этом 
обстоятельства и место её 
явления даже сегодня кажутся 
необычными и удивительными. 
Казанская икона имеет 
довольно драматичную судьбу.

Обретение святыни

Образ Богородицы явился в Казани в 
1579 году, когда город охватил страшный 
пожар. Спустя некоторое время девяти-
летней девочке Матроне, дочери стрельца 
царского войска, начала являться Сама Бо-
жия Матерь с повелением отыскать Свой 
образ на одном из пепелищ. После перво-
го явления Богородицы девочке никто не 
поверил. Однако Матерь Божия являлась 
Матроне ещё не раз и не два, и девочка 
продолжает обращаться к взрослым с 
просьбой отыскать образ. В результате, 
икона, завёрнутая в сукно, была найдена 
на одном из пепелищ. По преданию, об-
раз был найден только тогда, когда копать 
начала сама Матрона. На месте обретения 
иконы по указу царя был построен Бого-
родицкий девичий монастырь и церковь, а 
первый её список был отправлен в Москву.

Смутное время

В конце 1610 года обстановка в России 
накалилась до предела. Широко известно, 
что в это время на власть в стране актив-
но претендовали польские аристократы, 
однако, важно помнить и о том, почему 
это стало возможно: главной бедой страны 
было даже не вторжение извне, а безвла-
стие, порождённое гражданской войной.

В Нижнем Новгороде было сформиро-
вано ополчение под руководством князя 
Димитрия Пожарского и Кузьмы Минина. 
Вскоре оно начинает двигаться к Москве, 
попутно заходя в разные города.

В Ярославле к ополчению присоединя-
ются и казанцы, которые приносят с собой 
список Казанской иконы Божией Матери и 
передают его князю Димитрию. Это про-
изошло уже в 1611 году. С этого момента, 
собственно, Пресвятая Богородица и ста-
новится во главе ополчения в качестве ду-
ховной руководительницы народа.

22 октября (старый стиль) 1612 года 
русские ополченцы прошли в Кремль 
крестным ходом, неся впереди Казанскую 
икону Божией Матери — главной Заступ-
ницы Русской земли. С 1649 года этот день 
стал всероссийским днём празднования 
в честь Казанской иконы Божией Матери, 
защитившей Россию в Смутное время, а с 
2005 года — государственным праздником 
— Днём народного единства.

Казанский образ 
в войне 1812 года

В Отечественной войне 1812 года сно-
ва проявилась милость Матери Божией к 
русскому народу, которую Она явила через 
честной Казанский образ. Известно, что 

перед отбытием в действующую русскую 
армию перед Казанским образом Бого-
родицы молился генерал-фельдмаршал 
Михаил Илларионович Кутузов.

Одним из самых известных случаев 
войны 1812 года, связанного с помощью 
русским войскам Казанского образа, яв-
ляется сражение под Вязьмой 22 октября. 
В этот день русские войска генерала Миха-
ила Андреевича Милорадовича и генерала 
от кавалерии Матвея Ивановича Платова 
разгромили арьергард войск французско-
го маршала Даву.

В этом бою, в котором французы по-
теряли около 7–8 тысяч человек, армия 
Наполеона потерпела первое поражение 
после ухода из Москвы.

Похищение образа

С момента своего явления и вплоть 
до начала ХХ века оригинал иконы по-
стоянно находился в Богородицком жен-
ском монастыре Казани, то есть на месте 
своего чудесного явления. В ночь с 28 на 
29 июня 1904 года (по старому стилю) Ка-
занский образ Пресвятой Богородицы был 
похищен.

Считается, что момент для кражи ико-
ны был выбран неслучайно. В течение 
четырёх дней, предшествующих краже, 
в монастыре находилась принесённая в 
город Смоленская икона Божией Матери. 
В связи с этим в обители ежедневно совер-
шались продолжительные праздничные 
богослужения. 28 июня Смоленская икона 
была вынесена из монастыря для возвра-
щения домой. По окончании всенощного 
бдения монахини разошлись по кельям. 
В начале третьего часа ночи одна из по-
слушниц, Татьяна Кривошеева, выйдя во 
двор монастыря, услышала крики о помо-
щи, которые раздавались со стороны коло-
кольни. Оказалось, что это кричал сторож 
монастыря Фёдор Захаров. Его нашли за-
пертым в подвале собора.

Пойманный 
Варфоломей Чайкин

При осмотре собора было найдено 
место, через которое внутрь проникли 
воры. То, что это были именно воры, а не 
просто вандалы, выяснилось, когда была 
установлена пропажа Казанского образа 
Божией Матери и иконы Спасителя. Обе 
иконы помещались в иконостасе. Иконы 
были украшены дорогими ризами — это, 
по-видимому, и привлекло грабителей. 
Как было отмечено позже, кроме икон 
также было похищено 365 рублей пожерт-
вований, которые хранились в свечных 
ящиках.

Но полиция благодаря показаниям 
свидетелей очень скоро вышла на главно-
го подозреваемого — крестьянина 28  лет 
Варфоломея Чайкина (Стояна). Уже 5 июля 
он, вместе со своей женой Прасковьей 
Кучеровой (официально она была его со-
жительницей), был задержан в Нижнем 
Новгороде.

При обыске на квартире Чайкина были 
обнаружены драгоценности и частицы 
украшений с икон Богородицы и Спасите-

ля. Однако самих икон не нашли. По сло-
вам 9-летней Евгении, дочери сожитель-
ницы Чайкина, иконы были порублены и 
сожжены в печке. Похожие свидетельства 
дали ещё несколько лиц, которые про-
ходили как свидетели, — в частности, это 
была мать Прасковьи, Елена Шиллинг.

25 ноября 1904 года в Казанском окруж-
ном суде начался судебный процесс. 
Перед судом предстали Варфоломей Чай-
кин (Стоян), Анания Комов (оба — непо-
средственные участники преступления), 
Фёдор Захаров, Николай Максимов (бли-
жайшие подельники), Прасковья Куче-
рова и Елена Шиллинг (обе — скрывшие 
преступление).

После продолжительных слушаний ре-
шением суда Варфоломей Чайкин (Стоян) 
был осуждён на 12 лет каторжных работ, 
Анания Комов — на 10 лет. Максимов был 
приговорён к ссылке на 2 года 8 месяцев в 
исправительные арестантские отделения. 
Прасковью Кучерову и Елену Шиллинг 
приговорили к 5 месяцам 10 дням тюрь-
мы. Сторож Фёдор Захаров, который подо-
зревался в пособничестве, был оправдан.

Основная версия участи иконы своди-
лась к тому, что её, как и образ Спасителя, 
злоумышленники сожгли. Однако со вре-
менем стали появляться и другие версии. 
Например, некоторые предполагали, что 
Чайкин мог продать икону старообряд-
цам, так как даже без оклада она стоила 
очень дорого. Истинная её участь так до 
конца и неясна.

Наше время. Возвращение

Новый виток история с Казанской ико-
ной получила уже в наши дни. В 2004 году 
из Ватикана поступило предложение о 
встрече Папы Римского Иоанна-Павла II 
со Святейшим Патриархом Алексием II. 
Предлогом стало нахождение при папском 
дворе с 1993 года образа Пресвятой Богоро-
дицы неизвестного происхождения. После 
разбора ситуации искусствоведы пришли 
к выводу, что эта икона является одним из 
списков Казанского образа.

И хотя встреча Патриарха и Папы так и не 
состоялась, в августе 2004 года икона была 
доставлена в Москву католической делега-
цией, которую возглавлял кардинал Валь-
тер Каспер. 28 августа она была передана 
патриарху Алексию II в Успенском соборе 
Московского Кремля. Было принято реше-
ние перенести образ в Казань, а до того вре-
мени он хранился в резиденции патриарха.

В июле 2005 года, находясь с архипа-
стырским визитом в Казани, патриарх 
Алексий II совершил Литургию в Благо-
вещенском соборе Казанского кремля. 
По окончании богослужения Казанской 
епархии был передан принесённый из Ва-
тикана Казанский образ Божией Матери. 
Икону поместили туда, где некогда пребы-
вал оригинал, — в Крестовоздвиженский 
храм бывшего Богородицкого монастыря. 
Таким образом, можно сказать, произошло 
второе обретение образа Матери Божией в 
Казани.

Трагичная судьба образа Богородицы

Казанская икона.
История 
и современность

Икона Свято-Троицкого собора — один из древних списков 
с чудотворного первообраза. Этот образ был написан в XVIII веке. 

Впоследствии икону неоднократно переписывали. 
Первоначальный образ скрывали несколько слоёв поздней записи. 

В 2005 году икона была отреставрирована.
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Нет, той осенью ещё только 
будущий муж. За полгода до 
этих событий он проговорил-
ся, что видит наши отноше-
ния как серьёзные, ведущие к 
созданию семьи. По сути, это 
было предложение. Но я тог-
да ещё не знала, поженимся 
ли мы, и молилась, чтобы Го-
сподь дал узнать Свою волю, 
чтобы решение было очевид-
ным и единственным.

В то время я осваивала ра-
боту журналиста и машину: 
помогала знакомым семьям 
с малышами переезжать на 
дачу, развозила по городу 
вещи и продукты нужда-
ющимся, а иногда везла и 
священников к умирающим 
— работа позволяла сочетать 
дела необходимые и неизбеж-
ные с важными и полезными. 
Как-то так получилось, что и 
Лёшины переезды в больни-
цы оказались на мне. Вскоре 
друзья и даже родственники 
стали именно у меня справ-
ляться о его состоянии и по-
требностях. Так я оказалась в 
роли невесты де-факто. 

Помню, как обрадовалась, 
когда не подтвердился рас-

сеянный склероз, — прочее 
казалось уже не таким страш-
ным. Но перспективы оста-
вались мрачными: никто из 
профессоров не говорил, что 
зрение вернётся, возможность 
различать свет и тень им уже 
казалась достижением. А Лёш-
ке ежедневно снилось, что он 
читает: с четырёх лет он не 
расставался с книгой, а тут 
такое… что и за границей не 
лечится. Только в одном меж-
дународном центре пореко-
мендовали в течение трёх лет 
регулярно ложиться в невро-
логию, чтобы стимулировать 
всю нервную систему: гор-
моны, капельницы, уколы в 
глаза, капли, пиявки и другие 
малоприятные процедуры. 

И в какой-то момент я поня-
ла, что знаю решение. Что Го-
сподь уже ответил, и я не могу 
отпустить того потерявшего 
зрение человека, чья рука так 
крепко держится за мою. Не 
жалость, не жертва, не страсть 
— на самом деле мне трудно 
описать происходившее тогда 
внутри меня, только помню 
вот это вот глубокое чувство: 
я не могу иначе...

Однажды, когда мы уже 
ожидали нашего первенца, 
наш друг Владимир Стрелов 
рассказал о иеродьяконе-оф-
тальмологе, кандидате меди-
цинских наук отце Моисее, 
принимающем в медсанчасти 
Троице-Сергиевой лавры. 
Взяв все свои выписки, Лёша 
поехал с Володей в Лавру — 
посоветоваться с врачом-мо-

нахом и помолиться препо-
добному Сергию. И вернулся 
вдохновлённым, хотя мы уже 
почти научились жить с этой 
слепотой: вместе писали ста-
тьи, читали вслух.

Как раз начинался Великий 
пост, и Лёша, по совету отца 
Моисея, решил причащаться 
еженедельно. Помню также, 
как в те дни мы вместе по-
ехали к мощам его небесно-
го покровителя — святителя 
Алексия, митрополита Мо-
сковского (кстати, друга пре-
подобного Сергия!) в Ело-
ховский собор. А ещё купили 
в аптеке рекомендованные 
настойки и стали заваривать 
корень лимонника.

В мае, после Пасхи, вдруг 
началось улучшение. Лёша 
боялся поверить, но в сентя-
бре это зафиксировали и оф-
тальмологи в поликлинике. 
Сначала там подумали, что 
Лёша сошёл с ума и выучил 
таблицу для проверки зрения 
наизусть, потому что ему не-
чем было её видеть — нерв-
ные клетки мертвы и не могут 
передавать сигнал в мозг. Но 
ведь как-то он видит — и уже 
не 5, а 50 %!

Тогда я поняла: как ни пугал 
меня дальний путь с ново-
рождённой дочкой, но нужно 
ехать в Лавру и благодарить 
за это чудо. В первую очередь 
отца Моисея. Но как правиль-
но благодарить? Поиск ответа 
на этот вопрос был не таким 
простым для нас.

Всё же когда случается чудо 

— это очень страшно. Словно 
шёл по дороге, привычно вор-
чал и жалел себя, вдруг под-
нял глаза, а перед тобой — Бог. 
Любящие глаза, тепло при-
сутствия, раны на теле… Уже 
нельзя «развидеть», сделать 
вид, что приснилось, что «не 
было такого». Трудно описать 
эту реальность, которая от-
крывается от главного чуда — 

от веры. С объяснением даже 
святые не справляются. Нам, 
со стороны, кажется: ну как 
чудотворец может искренне 
каяться — он же уже святой, 
какие у него там грехи, если 
его Бог слышит? Но жизнь по-
сле вмешательства в неё чуда, 
когда всем нутром своим ты 
чувствуешь любовь Бога, от-
крывает иное измерение — 
вечность. Отсюда и страх: ты 
понимаешь, что в этом изме-
рении всё уже не может про-
должаться по-привычному…

Поэтому-то накануне по-
ездки мы на эмоциях уже 
прокручивали в голове все 
варианты, даже готовы были 
продать, что имеем, пожерт-
вовать — только пусть скажут, 
как ответить на всё то неверо-
ятное, что случилось в нашей 
жизни. Но ответ отца Моисея 
нас поразил. Он был краток: 
«Приезжайте, как возмож-
ность будет. Живите по запо-
ведям. В Лавре хорошо, здесь 
Преподобный всё устраивает, 
я тут ни при чём. Его благо-
дарите. Мы, живущие здесь, 
только наблюдаем его чудеса». 
И поведал о других, не менее 
потрясающих событиях…

О прозрении Лёши мы по-
спешили рассказать всем на-
шим друзьям — и верующим, 
и сомневающимся. Помню эту 
нашу рассылку и восторги, 
летящие в ответ. Равнодуш-
ных не было все предыдущие 
месяцы — все сочувствовали 
и пытались помочь. Теперь 
верующие друзья выстрои-
лись в очередь, чтобы поехать 
вместе с нами в Лавру и по-
знакомиться с отцом Моисе-
ем. А неверующие, хоть и объ-
ясняли всё скорее молодостью 
Лёшиного организма и корнем 
лимонника, считали монаха 
мудрым профессионалом и 
клеймили отечественную ме-
дицину. Мы же чувствовали 
себя оказавшимися внутри 
Евангелия. И поняли, что го-
раздо больнее, когда «видя-
щие не видят».

С тех пор прошло почти 17 
лет. Детей у нас уже четверо. 
Старшая заканчивает школу, 
а младшего мы назвали Сер-
гием, в честь Преподобного. 
Мы трудимся, учимся, путе-
шествуем, дружим — всё как у 
всех. Испытания нашей веры 
и любви происходят часто, но, 
оглядываясь на свою жизнь, 
поражаешься любви и долго-
терпению Господа. И благо-
даришь Его не только за чудо 
прозрения, но и за Лавру и 
Преподобного. За обретённого 
друга среди монахов. За нашу 
семью.

Светлана ГАДЖИНСКАЯ

«Диагноз звучал  
как приговор.  
Но в обители преподобного Сергия  
нас ждало чудо» 
Непридуманная история
Талантливый молодой человек, аспирант и преподаватель МГИМО, практически 
дописал диссертацию по экономической теории, когда понял, что не может читать. 
Проблемы со зрением у него были со школьных лет. Но тут врачи зафиксировали 
прогрессирующую атрофию зрительных нервов обоих глаз. Они воспалились в месте 
пересечения, где-то глубоко в голове, куда нейрохирурги без крайней нужды не 
забираются, потому что люди после этих операций заново учатся не только говорить, 
но и делать всё остальное...
Так мой муж ослеп. 
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Вспомним об осаде

В начале XVII века социально-эко-
номический и политический кризис в 
России наложились друг на друга, что 
привело к масштабному надлому госу-
дарства, иноземному вторжению, изме-
нению границ страны, смене правящей 
династии и огромным жертвам среди 
населения. Как известно, помимо наших 
соотечественников в событиях активно 
участвовали представители Речи По-
сполитой (союзного государства Польши 
и Литвы), Швеции, Германии, Украины. 

В то время Троицкий монастырь 
представлял собой мощную крепость, 
защищавшую Москву и «запиравшую» 
важную в стратегическом плане Пере-
славскую дорогу, которая соединяла 
столицу с северными землями. В конце 
сентября 1608 года поляки и литовцы, 
соратники Лжедмитрия II, двинулись от 
Москвы в сторону обители и встали ла-
герем возле села Воздвиженское. Вскоре 
лазутчики доложили о приближении 
большого русского войска под коман-
дованием князя Ивана Шуйского. Силы 
сторон современные историки оцени-
вают в 15 тысяч (поляки) и 20 тысяч 
(русские). 

Крупная битва состоялась в пяти 
километрах от Радонежа у принад-
лежащего Троицкому монастырю села 
Рахманово. Русские поначалу уверенно 
теснили неприятеля, но финал был печа-
лен. «Грехов ради наших, в сторожевом 
полку Фёдор Головин дрогнул со всем 
полком так, что половину большого пол-
ка смял. Литовские же люди, видя над 
православными христианами гнев Бо-
жий, начали их убивать и перебили мно-
гих людей, и живых взяли…» — говорит-
ся в описании битвы в русских хрониках. 
Сражение было начисто проиграно, путь 
на Троицу – открыт. Монастырь был взят 
в окружение с 3 октября 1608 года. Осада 
продолжалась почти 16 месяцев.

Популярный исторический журнал 
«Дилетант» так описывает важность 
этих событий для страны: «Чтобы пред-
ставить масштаб и значимость этой 
неприступной крепости, достаточ-
но привести ряд архивных сведений. 
Внутри монастыря была организована 
стабильная экономическая модель, 
приносившая ежегодно около полутора 
тысяч рублей дохода. В собственности 
Троице-Сергиевой лавры было около 
двухсот тысяч десятин земли и пример-
но семь тысяч крестьянских подворий. 
Оплотом монастыря была неприступная 
каменная крепость, возведённая в сере-
дине XVI века на небольшой возвышен-
ности. Фактически крепость была стра-
тегическим «перевалочным» пунктом в 
дальнейшем продвижении к Москве, а 
обладание ею давало возможность кон-
тролировать почти весь Северо-Восточ-
ный регион Руси».

В январе 1610 года враги отступили от 
монастыря, но Смута продолжалась. На 
русский престол был выдвинут поль-
ский королевич Владислав, которого 
признала часть московских бояр. По-
ляки заняли Москву, однако народное 

ополчение Минина и Пожарского, под-
держанное Троице-Сергиевым мона-
стырём, осенью 1612 года освободило 
столицу. Также не без помощи Троиц-
кой обители в 1613 году состоялось из-
брание Земским собором царя Михаила 
Романова.

Конец войне

Речь Посполитая официально всту-
пила в войну с Русским государством в 
1609 году после того, как царь Василий 
Шуйский заключил союз с Шведским 
королевством, которое уже воевало с 
Речью. Конфликт с переменным успе-
хом продолжался 10 лет, и стороны 

изрядно измотали друг друга. Одним 
из финальных аккордов стал поход 
королевича Владислава на Москву, 
длившийся около года — с осени 1617 
по осень 1618 гг. Столицу взять врагам 
не удалось, как и Троицкую обитель 
(снова) тоже. «Глубокой осенью 1618 
года потрёпанные воины королевича 
оказались посреди давно разорённой 
их же соплеменниками страны и «аки 
скот» бродили по выжженным дерев-
ням «пищи ради и согретиа, но нигде не 
обретаху». В результате королевич дал 
знать о желании начать мирные пере-
говоры с царскими послами», — пишет 
о событиях того времени историк Кон-
стантин Филимонов.

По обоюдному согласию сторон ме-
стом для переговоров выбрали Деулино 
— тогда ещё деревню, расположенную на 
равном расстоянии между монастырём 
и лагерем Владислава в Сваткове.

Переговоры шли очень трудно. По су-
ществовавшей тогда дипломатической 
традиции стороны сначала выставили 
друг другу максимальные требования 
с тем, чтобы потом, постепенно торгу-
ясь, прийти к какому-то приемлемому 
решению. Жаркие споры велись как по 
территориальным вопросам, так и поли-
тическим и династическим — например, 
мог ли королевич Владислав сохранять в 
своём титуле звание русского царя. 

Договор о перемирии на 14,5 лет был 
подписан лишь на третьем раунде пере-
говоров 1 декабря 1618 года. Россия 
теряла многое — например, западные 
земли вместе со Смоленском. Тем не 
менее, Деулинский мир, по выражению 
Н. М. Карамзина, «не славный, однако 
в тогдашних обстоятельствах благоде-
тельный», означал провал надежд Речи 
Посполитой установить господство над 
Россией. Нашей же стране он давал столь 
необходимую передышку, возможность 
перевести дух и хоть как-то наладить 
жизнь по окончании Смуты.

Два храма

Два года спустя в ознаменование тех 
событий «в деревне Девулине, идеже 
мирное поставление бысть промеж обою 
государств Московским и Польским» по 
повелению архимандрита Троице-Сер-
гиевой лавры Дионисия был построен и 
освящён деревянный храм во имя пре-
подобного Сергия Радонежского. В тече-
ние многих лет он пользовался большим 
почтением у паломников и даже царской 
семьи. 

К середине XIX века церковь обветша-
ла. В 1849 году прихожане обратились к 
митрополиту Московскому Филарету 
с просьбой устроить при ней зимний 
придел и оштукатурить стены. Но вме-
сто этого церковные власти решили по-
строить рядом, на берегу пруда, новый 
каменный храм в честь Всемилостивого 
Спаса Нерукотворенного Его Образа. 
Троице-Сергиев монастырь пожертво-
вал на строительство 30 тысяч кирпи-
чей. Храм освятили в 1853 году. А через 
несколько лет, в 1865-м, по нелепой слу-
чайности сгорела деревянная церковь. 

Её решили не восстанавливать. О её 
облике сегодня мы можем судить лишь 
по рисункам, опубликованным в сере-
дине XIX века. 

У знакомого всем нам Спасского хра-
ма тоже непростая история. В 1938 году 
Загорский райисполком постановил за-
крыть его и передать под клуб. Впослед-
ствии он долго использовался в качестве 
склада зерна, картофеля и сельскохозяй-
ственного оборудования совхоза «Заря». 
К 1980-м годам храм находился в запу-
стении и постепенно разрушался. 

Верующим его вернули только в 1991 
году. Сегодня церковь является центром 
подворья Троице-Сергиевой лавры.

Александр Гирлин

Деулинское 
перемирие
О каких исторических событиях  
может напомнить сельская церковь

4 ноября в России будет отмечаться День народного единства 
— государственный праздник, установленный пятнадцать лет 
назад. В этот день в 1612 году бойцы народного ополчения под 

предводительством Кузьмы Минина и Дмитрия Пожарского штурмом 
взяли московский Китай-город с засевшим там польским гарнизоном. 
Это считается одним из важнейших событий, положивших конец 
Смутному времени.
Наш край отметился в истории тех трагических лет дважды. В 1608-
1610 гг. Троицкий монастырь выдержал тяжелейшую осаду польско-
литовского войска под командованием гетмана Яна Сапеги. А в декабре 
1618 года в селе Деулино было подписано соглашение, завершившее 
десятилетнюю русско-польскую войну — и, в более широком смысле, 
Смутное время как таковое. 

Василий Нестеренко. «Избавление от Смуты»

Спасская церковь, современный вид Сергиевская церковь, рисунок из журнала «Нива», 1850 г.
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Почему в церкви нельзя 
быть в шляпке?

— Почему в церкви можно находиться в платке, 
но с распущенными волосами до талии, а в малень-
кой шляпке с убранными в нее волосами — нет?

Отвечает 
протоиерей Андрей Ефанов: 

— Традиция такова, что в Русской Православной Церк-
ви обычно лица женского пола в храм заходят с покрытой 
головой. Изначально покрытая голова была обязательна 
для замужней женщины (не для незамужней девицы!). 
Сегодня, как правило, все лица женского пола голову 
покрывают.

А дальше с головными уборами вышла вот какая ситу-
ация. До революции (тут главное в том, что был другой 
общественный строй и другая одежда) женщины по-
крывали в храме голову тем убором, который было при-
нято носить в их сословии: аристократки носили шляпки 
(и шляпы), крестьянки — платки, потому что это была их 
обычная часть одежды. После революции, в том числе из-
за того, что многие представители аристократии выехали 
за пределы России или были убиты, верующими остались 
в основном крестьяне, и чаще старшего поколения, не 
молодёжь. Верные обычаям, они собирались в храмах в 
платках и традицию ношения платков передали по на-
следству, вот и всё. Но смысл не в платке, а в том, что го-
ловной убор есть, понимаете? Думаю, если бы, напротив, 
уничтожали крестьянство, а остались бы в живых верую-
щие аристократы, в храм бы большинство приходило в 
шляпках и эта традиция передалась бы и дальше, уже без 
привязки к сословию (потому что жёсткого разделения на 
сословия больше нет).

Таким образом, совершенно равнозначно, приходите ли 
вы в храм в шляпке или в платке. И возможно, аккуратно 
собранные волосы под красивой шляпкой — это более 
скромный и собранный вариант похода в храм, чем платок, 
небрежно накинутый на распущенные волосы. Впрочем, 
всё зависит ещё и от внутреннего состояния молящегося 
человека — не будем осуждать ни даму в шляпке, ни даму 
в платке. Обе они соблюли традицию — покрыли голову и, 
в конце концов, пришли в храм к своему Небесному Отцу!

Так что шляпку можно носить спокойно.

Может ли христианин 
работать в разведке?

— Возможно ли православному христианину 
работать в разведке, где информация нередко до-
бывается обманом, вхождением в доверие к ничего 
не подозревающим людям? Какими принципами 
руководствоваться?

Иоанн

Отвечает 
иерей Роман Посыпкин: 

— Дорогой Иван! Отвечая на ваш вопрос, приведу одну 
цитату: «Человек должен быть порядочным, это осуществи-
мо в любых условиях и при любой власти. Порядочность не 
предполагает героичности, она предполагает неучастие в 
подлости» (Ф. Искандер).

Любая профессия, любой труд сам по себе не приближа-
ет и не отдаляет нас от Бога. Важно лишь то, на что направ-
лены результаты труда. Если они идут на благо людям, то 
такой труд угоден Богу. Яркий пример тому — православ-
ный актёр Пётр Мамонов. Хотя актёрство само по себе не 
одобряется Церковью как достойная христианина профес-
сия, однако и в ней можно оставаться человеком, выбирая, 
что и как играть для людей, пришедших на тебя посмотреть.

Так и в вашем вопросе. Важно понимать, что разведчик 
не втирается в доверие к обычным людям, не «обманы-
вает» их, живя по легенде. Он это делает, дабы раскрыть 
врагов своей Родины и защитить свой народ. А Христос нам 
сказал: «Нет больше той любви, аще кто положит душу за 
други своя» (Ин.15:13).

Так что при любой работе надо руководствоваться од-
ним принципом — не участвовать в подлости.

Равнозначны ли измены 
в браке венчанном 
и в браке в загсе?

— Скажите, пожалуйста, равнозначны ли изме-
на в браке, зарегистрированном в загсе, и измена, 
если супруги обвенчаны? Как вообще Церковь от-
носится к изменам в браках,  зарегистрированных 
только в загсе?

Отвечает иерей 
Сергий Савенков:

— Церковь относится к изменам однозначно: это грех 
прелюбодеяния. Были ли при этом супруги венчаны или 
только зарегистрированы в загсе — совершенно неважно.

Отношение церкви к невенчанному браку выражено в 
решении Священного Синода, который состоялся 28 де-
кабря 1998 года: «Православная Церковь с уважением 
относится к гражданскому браку, а также к такому браку, 
в котором лишь одна из сторон принадлежит к право-
славной вере», эта же мысль подтверждена в Основах 
социальной концепции Русской Православной Церкви 
(глава X, раздел 2). Следует подчеркнуть, что «граждан-
ским» называется именно зарегистрированный в загсе 
брак, а не простое сожительство, которое Церковь счи-
тает блудным.

Хочется обратить внимание ещё на один нюанс. Измена 
— это предательство, и в этом смысле неважно, на какой 
стадии находятся отношения мужчины и женщины. Если 
вы только встречаетесь и планируете серьёзные отноше-
ния, то интрижка на стороне будет такой же изменой. Со-
временное киноискусство часто транслирует мысль, что 
парень и девушка до брака совершенно свободны и могут 
делать, что захотят. Это иллюзия, призванная оправдать 
грех. Верность, которую обещают друг другу муж и жена, 
начинается уже до брака. «А Я говорю вам, что всякий, 
кто смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбо-
действовал с нею в сердце своем» (Мф. 5:28).

Как христианство 
относится к истории 
планеты?

— В наше время мы уже точно знаем, что Земля 
— невероятно древняя планета, по сравнению с 
возрастом которой история человечества — про-
сто мелочь в невероятно долгой череде событий. 
В Библии же прямым текстом говорится, что наш 
мир создан за 6 дней, и все организмы появились 
по щелчку пальцев, и всякие динозавры там иг-
норируются, как и, например, эволюция.

Отвечает 
протоиерей Димитрий Кирьянов:

— Священное Писание Ветхого и Нового Завета, или 
Библия, не имеет своим предназначением научить нас 
научному знанию о природе, поэтому вы и не найдёте 
в ней детальных описаний того, как именно всё проис-
ходило. Обозначена некоторая последовательность — и 
всё, потому что подробное описание процессов не вхо-
дит в содержание Библии. 

Ещё в XVII веке один из основателей новоевропей-
ской науки и верующий христианин Галилео Галилей 
говорил о том, что «Библия учит нас тому, как войти на 
небеса, а не тому, как небеса движутся», и такой ответ 
был в русле христианской традиции понимания предна-
значения Священного Писания в прошлом. 

За 12 столетий до Галилея блаженный Августин также 
подчёркивал, что для христианина неприемлемо отвер-
гать знание, которое получено человеком при помощи 
наблюдений и экспериментов, где существуют доказа-
тельства, которые можно продемонстрировать. В том же 
духе писал о соотношении научного знания и Библей-
ского Откровения русский учёный Михаил Васильевич 
Ломоносов: «Создатель дал роду человеческому две 
книги. В одной показал Своё величество, в другой Свою 
волю. Первая — видимый сей мир, Им созданный, чтобы 
человек, смотря на огромность, красоту и стройность 
Его зданий, признал Божественное всемогущество, по 
мере себе дарованного понятия. Вторая книга — Свя-
щенное Писание. В ней показано Создателево благово-
ление к нашему спасению». 

А к научным данным христианство относится поло-
жительно, как же иначе? И шесть дней творения вполне 
можно воспринимать как образное обозначение шести 
этапов, в которые был создан мир.                               ф.
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